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基督教會恩雨堂 2023 年 11 月 5日崇拜講道撮要 

講題：煉淨：上帝臨在信仰群體的明證 

經文：使徒行傳第 5章 

講員：盧德仁牧師 

 

引言：神的管教與煉淨是臨到誰的？ 

各位朋友、各位弟兄姊妹，主內平安！我們在座當中有誰很喜

歡給別人「省」的？我相信少之有少，但事實上，人成長得最

快的時候，往往是遇上極大的困難從中取得重大教訓的時候，

生命品格情操因此得到的的提升，尤其徹底。由此可見，個別

的人以至信徒群體，在逆境中被神煉淨，就更深經歷神的臨在。 

 

神的管教與煉淨，是臨到祂要訓練和將要使用的人。 

 

使徒行傳第 5 章記載了三件事，都是十分罕見的神蹟： 

(a) 1-11 節：亞拿尼亞和撒非喇夫婦突然死亡事件； 

(b) 12-16 節：耶路撒冷合城民眾獲使徒趕鬼醫治事件； 

(c) 17-42 節：使徒神跡獲釋放監事件。 

這些神蹟同時也是初期教會經歷的逆境，教會從中經歷熬煉、

更新。我們很少會去想這三件事會在今日的教會重演，因為我

們覺得這些都是神蹟，是超自然的事，不會常常發生的，但聖

經並沒有告訴我們這些事不會重演；相反，使徒行傳 6 章 1 節

清楚告訴我們，當教會經歷這些之後「門徒增多」，倘若教會當

時曾因為這些經歷而成長，我們就必定從中有所學習。 
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一、煉淨我們的虔敬（1-11 節） 

現在讓我們看看第一件事件，究竟亞拿尼亞和撒非喇錯在那裡

而招致死亡？  

(a) 究竟亞拿尼亞和撒非喇是買了自己所有田產？還是自己一

部分田產？《和合本》聖經翻譯「賣了田產」這句話似乎引

導我們認為他們夫婦已經賣掉所有田產，但當我們查看其

他譯本，我們則發覺他們只不過是賣掉一份田產。《新漢語

譯本》聖經的註釋更加表明：「這應該指一部分產業，而不

是全部的產業。」所以我們有理由相信，他們只是把自己擁

有的田產中賣掉一份而已。 

(b) 若果他們賣掉「全副身家」，留下一些給自己用，當然無可

厚非；但就算他們不是賣掉「全副身家」，只賣掉一部份田

產，把獲得的金錢留下一些給自己用又有何不可？這的確

完全沒有問題，彼得譴責亞拿尼亞錯在「欺哄聖靈」（3 節），

他怎樣「欺哄聖靈」？其實他並沒有說過任何一句話去主動

欺騙誰；他們只是當眾人都把財產悉數捐出來凡物公用的

時候，混在當中，嘗試誤導眾人，叫眾人誤以為他們都跟其

他人一樣，把賣田產的所有款項捐出。這種嘗試誤導別人，

叫教會其他弟兄姊妹錯誤地高估自己奉獻或擺上程度的行

為，就是這裡「欺哄聖靈」的意思，簡單的說，這裡所指的

就是「虛偽」。 

 

或許我們會問，這種罪罕見嗎？這種罪該死嗎？讓我們一起認

真反省： 

(a) 當我們問：「這罪該死嗎？」豈不反映我們對某些罪已有所
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讓步？聖經教導豈不相反，要我們「脫去一切的汚穢和盈餘

的邪惡」（雅 1:21）？ 

(b) 上帝豈不是把所有的罪，都只判上一個工價，就是死嗎？當

我們自行把某些罪判別為較重，某些罪判為較輕，豈不已經

把判罪權柄從上帝身上奪去？ 

 

亞拿尼亞和撒非喇承受如此審判，不是因為犯了大罪，而是犯

了隱而未見的罪，一種你和我都很容易會犯的罪： 

(a) 驕傲； 

(b) 傾向自義； 

(c) 多多少少地喜愛別人言過其實的讚譽； 

(d) 有意無意地避免面對自己屬靈生命的本相。 

若上帝審判真的要臨到這些隱而未見的罪，只有一個結果，這

個就是我們必須要面對的事實。所以不要再問上帝，為什麼祂

要如此審判亞拿尼亞和撒非喇，事實上祂隨時都可以一樣如此

審判我們！相反，我們應該每一天、每一刻、每一分、每一秒，

都感謝神，祂竟然暫時不如此審判，等候我們悔改。 

 

我們也要留意，上帝特別選擇在那個時刻施行審判，並不是針

對亞拿尼亞和撒非喇，而是為了煉淨教會： 

(a) 使徒行傳第 2 章開始記載，教會不斷擴展，去到當時，隨時

已經有成千上萬1的人加入，現在他們把自己的財富奉獻給

 
1
 參考經文： 

2:41：那一天，門徒約添了三千人 

2:47：主將得救的人，天天加給他們。 

4:4：聽道之人有許多信的，男丁數目約到五千。 
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教會，可以想像收集到的金錢著實不少，這是何等大的試探！

一方面有理財不善的危機，另外也會有因財富而驕傲的危

機。如果教會在這個時刻漸漸地被金錢吸引，變得為了追求

奉獻金額上升，反而在敬虔追求上妥協，對教會的危害何等

深遠！ 

(b) 上帝使用使徒彼得去揭發此事之後，「全教會和聽見這事的

人都甚懼怕」（11 節），由此可見，當時的完全明白上帝的

審判，並不只是會施行在他們倆夫婦，也隨時有可能施行在

自己身上。 

(c) 此事之後，我相信教會從上到下都學懂了一個功課：神重視

的並不是人奉獻時付出多少金錢，而是人奉獻時付出多少

真誠。如此就煉淨教會的敬虔，幫助了這個日益龐大、擁有

越來越多資源的群體，避免將來依仗財富，奠下教會繼續健

康發展的重要基石。 

 

教會群體要活出真敬虔，首先就要在弟兄姊妹之間活出真誠穩

健 、靈裡守望的文化，向神真誠，向人都要真誠。我也不斷在

學習避免別人言過其甚的讚許，可以怎樣做呢？ 

(a) 多些主動分享自己的軟弱、難處、不足； 

(b) 待人接物若果不小心犯錯，要及早道歉； 

(c) 主動尋找同性別的弟兄姊妹，成為自己的禱伴，不論是掙扎

或試探，定期跟他分享自己的生命狀況。 

我相信，若果在平時多活出這種榜樣，到了自己有錯的時候，

自己也容易接受別人勸誡得多，這樣建立一種彼此守望的群體，

就比較容易活出真正的敬虔。 
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二、煉淨我們的服事（12-16 節） 

從第 12-16 節可見，上帝不但使用使徒去煉淨教會內部的敬

虔，也使用他們去煉淨教會對外的服事： 

(a) 過去教會並沒有意識到，他們要主動和有系統地去接觸社

會上有需要的群體。從使徒行傳第 2 章開始，初期教會對

外的接觸一直都是集中在宣揚耶穌基督的福音訊息； 

(b) 現在主藉使徒的手，在民間行了許多神蹟奇事，其實就是醫

病和趕鬼，讓那些有需要的人得著幫助，因而取得百姓的尊

重，進而叫歸主的人越發增添。 

 

毫無疑問，敬虔是服事的基礎，服事若不敬虔，所有服事已經

失卻了意義。但與此同時，我們那份對上帝渴慕的敬虔，必會

推動我們作出服事的行動。雅各書 1:27 說： 

〝在神我們的父面前，那清潔沒有玷污的虔誠，就是看顧在患

難中的孤兒寡婦，並且保守自己不沾染世俗。〞 

 

所以，當神煉淨我們的虔敬時，也必會煉淨我們的服事。 

 

我們必須留意，其實當時教會本來並不被民眾普遍接受的。對

當時的猶太人而言，真正代表他們的宗教是猶太教而不是基督

教。這些服侍乃是基督信仰取信於民眾的關鍵。因這些服事，

民眾清楚看見上帝的美善和能力。 

 

神如何的煉淨祂的子民？也許有兩個步驟： 

(a) 煉淨我們事奉的心態，即是 1-11 節所講； 
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(b) 煉淨我們事奉的範圍，即是 12-16 節所講。 

 

各位弟兄姊妹，不知你過去認為什麼是服侍呢？ 

(a) 是建立業績？還是俯就卑微？ 

(b) 是完成事工？還是接觸生命？ 

(c) 是閉關自守？還是放眼世界？ 

 

踏出教會、走進社區，去接觸失喪的、被邊緣化、貧困的、有

需要的人，在你對事奉的定義中，是否佔著不可或缺的角色呢？

對耶穌來說： 

(a) 服侍，就是放眼世界、走遍城鄉，去俯就卑微、接觸生命， 

(b) 大使命，就是要出去，叫各民各族各方的人都成為他的門徒。 

 

各位弟兄姊妹，今日我們願意「走出去」服侍嗎？ 

 

三、煉淨我們的見證（17-42 節） 

上帝在煉淨教會的時候，更要煉淨我們的見證，越發堅定。在

羅馬帝國統治下，「大祭司及和他的一切同人」 （17 節）同時

擁有三方面的權力： 

(a) 猶太民族領袖的權力，只要你是猶太人，就受這權力影響； 

(b) 猶太宗教領袖的權力，這有別於猶太民族領袖的權力，主要

影響信猶太教的人，這權力更被視為有從神而來的權柄； 

(c) 羅馬帝國賦予他們一定程度的管治權柄，所以他們有權把

人收在「外監」（18 節下）。根據新漢語譯本，「外監」

實是「公共拘留所」。 

對於活在羅馬帝國統治之下，又相信猶太教的猶太民眾而言，
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「大祭司及和他的一切同人」其實是對他們日常生活最有影響

的人。所以，對教會的弟兄姊妹及使徒自己而言，在他們未信

耶穌之前，一直肩服於「大祭司及和他的一切同人」的管治之

下！現在他們就要向素來對他們日常生活最有影響的人說

「不」，拒絕再受其影響，為主作見證。 

 

其實，使徒們承受的逼迫，有兩幕，分別被收監（17-21 節上）

和被帶到公會受審問（25-32 節），他們都並沒有作出任何抵

抗。 

(a) 17-21 節上：他們被收監之後，並沒有做任何事去嘗試離開

監牢。他們之所以能夠離開，只不過是有主的使者在夜間開

了監門令他們出來而已。 

(b) 25-32 節：他們被帶到公會，被大祭司審問時，使徒的回話

並沒有針對大祭司，例如指控大祭司弄權、說歪理、使用暴

力......等等，而是重申他們被神託付去傳講福音的堅定立場。

在說話中，他們只高舉上帝、耶穌基督，以及聖靈。有趣的

是，他們結果是被一位法利賽人幫助解圍。 

 

由此可見，當上帝煉淨教會見證的時候，有兩個重㸃： 

(a) 上帝藉煉淨我們的忍耐力去煉淨我們的見證。沒有忍耐，就

沒有見證，好到底見證必須要忍耐到底：忍耐試探、忍耐受

苦、忍耐挑戰。 

(b) 另一方面，就是上帝尤其敖煉教會的領袖，過去，從使徒行

傳 4:19 可見，彼得和約翰在順從人或信從神之間要作選擇

時，他們對猶太宗教領䄂的說話還「留有一手」： 
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〝聽從你們不聽從神，這在神面前合理不合理，你們自己酌

量吧！〞 

 

現在，他們再被收監之後再被審問，就在 5:29 毫無保留的

公開宣講： 

〝順從神，不順從人，是應當的！〞 

 

在整個煉淨教會的過程中，其實也是敖煉教會領袖的過程，

使徒在很多事情上肩負重任，首當其衝，領袖做得好，教會

就好；領袖軟弱，教會就軟弱。為此，我們有沒有定意恆常

為教會的領袖禱告？ 

 

結論：我們願意接受神的管教與煉淨嗎？ 

被神煉淨的過程是艱辛的，但若不經過這個過程，信徒個體和

信徒群體都不能夠有真正的成長。我們是否願意接受這艱辛的

過程，經歷神的管教與煉淨嗎？現在讓我們一起祈禱 ，求主幫

助我們： 

(a) 以愛心謙卑、真誠相待弟兄姊妹，在教會建立彼此守望的

文化； 

(b) 立志踏出教會、走進社區，接觸失喪困乏有需要的人； 

(c) 以忍耐的心，為主作見證； 

(d) 恆常的為教會的領袖禱告。 




